

九州地方建設局 正員 森 将 彦
 九州大学 正員 櫻 不 武
 九州地方建設局 正員 肥田 不 修

1. はじめに.

近年の複雑多様な都市交通問題の対応において、交通主体の主体である人及び物の動きに着目した、パーソナルリサーチ及び物資流動調査を主体とする都市交通調査体系は、その代表的なものであるといえよう。北部九州都市圏においては、すでにパーソナルリサーチ調査による対応をほし、さらに近年の貨物輸送の増大多様化等ももたらしている。各種の都市交通問題(又、これは都市経済活動領域にも深刻な問題を抱えている)に対応するため、昭和53年度より物資流動調査を企画、実施してきたところであり、多様な対応を迫られた。近年の都市交通問題の対応にあたって、従来より実施してきた、これらの調査体系の中では、必ずしも適切な対応が困難な分野が存在することを認識し、これらの対応を意図して、全国でも初めての試みとして、同時期に、事業所バスでの従業者を対象とした、業務交通調査を実施した^{(*)1}。本論は、業務交通調査を認識する過程、及び従来調査での問題点を整理し、今後の都市交通調査体系のあり方等について、考察を加えるものである。

2. 業務交通調査の必要性の認識.

パーソナルリサーチ調査は、従来より実施されてきた、各輸送部門毎での別々の調査計画の反省をほし、まず、各交通の源を構成する交通主体の中の人の動きに着目し、都市交通問題の発端でもある、通勤通学等の朝夕のラッシュに代表される、人輸送交通ももたらす各種問題に対応を迫られてきた。しかし、前段で述べたように、事業所活動に起因する物的自動車交通への対応が重視されてきた今日、物資流動調査により、これに対応しようとしている誤である。都市内におけるこの物資輸送は、その利便性等から、自動車の独壇場であり(都市内輸送の70%の重量を占める。当都市物流データ)、これは今日の都市交通問題の大きな要因である。対応策として、新しい公共交通システム等も考えられるが、不足の多い初においては、これらの転換にも問題が多い。これらの実効性のある対応の主な方向としては、物輸送の効率化(日中集約化、大型化、共同化等)及び産業施設と交通施設の適正な配置による、処理効率の向上、といった方向が重きを占めてくる。又、前者は企業自身の対応が重きを占めることでもあり、これらの誘導策も重要であるが、都市交通さらに都市計画の立場としては、後者の重要性が基となる。このような認識をほしたとき、物資流動調査は事業所活動に伴う交通の中の重要な位置にある物的交通を対象としているものの、あくまで事業所活動の一部を占めるものでないことには問題意識がある。この業務交通は複雑多様な事業所活動に互換されるものであり、その中で必ずしも物的交通が独立しているものでもない。可なり事業所活動に伴う交通は、大別して、物的、人的、人的物的交通があるものの、これらは互いに関連を持つものである。又、物的交通以外においても、自動車等と歩行者、自動車リサーチ等と同程度を占めている^{(*)2}。このように、この交通も物的交通と同様に対応が求められているのである。又、物的交通への対応においても、産業施設配置と交通計画論においては、事業所活動全体の関連を議論する必要がある。このような認識をほしたとき、必然的に事業所活動に構成的な業務交通情報の充分な把握が必要となる。

3. パーソナルリサーチ調査及び物資流動調査の両問題点等.

このような認識をほしたとき、従来調査体系の中で、どのような問題点等が残っているか、という視点がここには整理を進めようとする。

① パーソナルリサーチ調査の問題点等. 当調査は家庭のような意図をほし、人の全行動を把握する意味がある。家庭の個人を対象として、調査を実施してきた。この結果、調査の主な対応部分である、通勤、通学、帰宅

私用等の家庭をベースとする通勤は、よく捉えられているものの、事業所をベースとした、複雑な業務目的交通の充分な把握(正確さ、情報の充分さ)という点に課題を残している。ここで情報の充分さという場合は、新丁、トリップの業種連関、物との関連及び、事業所属性との関連等が、主な必要情報として求められている。

②. 物流流動調査の3つの課題等。 当調査の3つの課題等としては、以下のような点も考えられる。

- ①. 調査の対象とする初自体が非常に多様なためであり、どこまでの初を対象とするべきかという点があり、従来は「徒歩、2輪を除く手段で通った初」としていたが、今回調査データからは、石垣のように、初のラックによっては、対象外の初もトリップとしては、多くを占めている。
- ②. 当調査の性格から、作業、修理、取材、及び廃棄初等の、伝票等に残っていない初貨の把握が、その調査対象を加味したとき、難しい。
- ③. その複雑な調査内容から、特に小売業等での小口初、多頻度の初を扱う事業所においては、実態把握が難しく、又、小口初も水やすい。

物流連関のラック別手段構成 (業種別データあり)

貨物ラック	ラック別			
	0~5kg	5~20kg	20~100kg	100kg~
(物入り)	48.4%	20.7%	20.4%	10.4%
(全体平均)				
貨物車	23.5%	56.6%	74.6%	91.4%
業用車	30.3%			
その他	46.2%	18.7%	24.8%	16.9%

③. 両調査の整合上の課題。 1人سنトリップ調査の場合は、旧人の勤ま、その属性とを把握、目的をベースとして論じており、他方、物流調査の場合は、初の勤ま、事業所属性とを把握、品目、重量等をベースとして論じており、両者の間に関連を探る情報が存在しないこと、全体としての整合に欠ける課題を残している。すなわち、物流調査の狙いである、事業所ベースの情報としても、不完全な形にとどまり、又、交通予測等においても、整合上の課題を残している(*2)。

4. 今後の都市交通調査体系のあり方に関する考察。

以上のよう認識及び反省等と、当業種交通調査の実行性の確認(★1)等を統合したとき、今後の都市交通調査体系のあり方として、右表のような方向性を考える。ここで、まず、業種交通調査が本来、1人セン調査領域に含み込んでいることを認識するとき、調査の方法として、交通の特徴をふまえて、事業所、家庭、2体系で調査を行うことも考える。又、当案では、本来、物流で意図していた、従業者の伴初領域を業種に委ねている。ここで課題は、業種交通調査において、物流調査本来の情報提供が可能かという点にある。情報としては、品目、重量、中継地、手段、OD等であるが、業種交通調査からは、手段、OD等の情報は正確さがある反面、品目、重量といった点に正確さを欠くおそれがある。トリップ情報は正確であり、反面、物流調査からはフルの正確な把握に課題があり、又トリップ情報は皆無に等しい。又ODにおいて、純流、総流の違いは大きな課題がある。積替が行われれば、純流変換は可能であり、これは積替のウエイトをみると、0.1%程度の重量(総用~総用(中京データ))であり、特に課題はない。又中継地の問題についても同様である。以上のような認識をふまえたとき、物流調査の領域は、重量ベースで59.8%を占めている(当都市)初輸送委託(業用車、船相等)部分に限定することが可能であり、又、現実な調査が行われれば、又、実態調査としては、20%程度の労力(フル件数比)を考えると、調査様式の設計次第では、両調査を同時に行う方法も考える。

業 務	従業者の伴初	業種交通	非定常、不定定初1人センが強く、自初等との高、都市活動との関連が深く、重要部分であり、トリップに書く必要
	初輸送委託部分	物流	
そ の 他	通勤通学	1人セントリップ	定常、定定的な1人センが多く、同調査のベースデータであり、同一程度で論じる場合サンプリングは低くてもよい。
	帰宅		
	私用等		

5. 結 語。 これらの業種交通調査を介在させるとき、都市交通調査体系及び、各調査の対象領域のあり方等、検討の余地があり、本論においては、この方向を提案した。今後の各都市におけるさまざまな課題からの要請によって、対応可能な調査体系のあり方があると考えられる。今後、さらにデータの検証等を行う。これは、この方向性の方向性を定めておく。最後に、当調査の検討にあたり、京都大学、佐佐木教授、筑波大学、黒川教授、京都大学、井上教授、はじめ、建設省都市局の皆様、多大の御意見をいただいたことに、お礼を申し上げます。 (★1)昭54.工学会全国大会「北九州都市域における業種交通調査について」、(★2)同「P.T.物流の交通予測改善」